
 
 
Tus Aschaffenburg-Damm 1863 e. V. 
�

 
 
 
Protokoll der Mitgliederversammlung 
am 30.06.2023 
 
Beginn:  19:35 Uhr 
Ende  21:00 Uhr 
 
 
 
Anwesend: 36 Personen (laut Anwesenheitsliste) 
Stimmberechtigt:  36 Personen (laut Anwesenheitsliste) 
 
 
 
Tagesordnung: 
 

1. Begrüßung und Totengedenken Martina Berninger 

2. Bericht der 1. Vorsitzenden Martina Berninger 

3. Berichte der Abteilungen 

4. Kassenbericht und Kassenprüfung 

4.1. Kassenbericht Panja Sauer 

4.2. Kassenprüfung Dieter Müller und Maria Grünewald 

5. Bildung des Wahlausschusses und Entlastung der Vorstandschaft 

6. Neuwahlen 

6.1. 1. Vorsitzende(r) bisher Martina Berninger 

6.2. Stellvertretende(r) Vorsitzende(r) bisher Petra Werner 

7. Anpassung der Mitgliedsbeiträge 

8. Verschiedenes 

  



1. Begrüßung und Totengedenken 
 
1.1. Begrüßung 

Die erste Vorsitzende Martina Berninger begrüßte die Anwesenden und bedankte 
sich für deren zahlreiches Erscheinen. Besonders freute sie sich über die Anwesen-
heit des Ehrenmitglieds Sigrid Schmittner, des langjährigen Mitglieds Roland Wach-
ter sowie des Ehrenvorsitzenden Manfred Schloter. Sie erklärte, dass in 2023 Entlas-
tung für die Geschäftsjahre 2021 und 2022 erfolgen könne, da inzwischen für beide 
Jahre der Jahresabschluss von der Steuerberaterin erstellt wurde. 
Es wurde festgestellt, dass die Mitgliederversammlung satzungsgemäß per persönli-
chem Schreiben und auf der Homepage angekündigt wurde und somit die Mitglie-
derversammlung stimmberechtigt und beschlussfähig sei. 
 

1.2. Totengedenken  
Im Gedenken und zu Ehren der seit der letzten Mitgliederversammlung verstorbenen 
Mitglieder Rudolf Süß, Martha Kirchgeßner, Leo Kasper, Irmgard Jacoby und Anita 
Wüst erhoben sich die Anwesenden für eine Schweigeminute. 
 

2. Bericht der 1. Vorsitzenden 
 
Martina Berninger gab einen Überblick über die aktuelle Situation des Vereins. 
 

  Stand 30.06.2023 Stand 24.06.2022 

Kinder unter 13 Jahre 426 340 
Jugendliche unter 18 Jahre 63 60 
Erwachsene 724 716 
gesamt 1.213 1.116 

      

BLSV-Meldung Stand 01.01.2023 Stand 01.01.2022 

  1.129 1.060 

 
- Anfang 2022  nahm die neue Jugendleitung Joshua Liedtke und Maike Wombacher  
  die Arbeit auf 
- 2022 konnte wegen der hohen Auflagen kein Witwenball stattfinden 
- zum 01.03.2022 erfolgte ein Mieterwechsel in der Dachwohnung 
- zum 31.03.2022 beendete Hallenwart Dieter Linz die Tätigkeit 
- zum 01.05.2022 nahm Petra Weigand die Tätigkeit als Reinigungskraft auf 
- ab 03.04.2022 konnte der „normale“ Sportbetrieb aufgenommen werden, da die 
  Corona-Regeln komplett entfielen; es konnten wieder Wettkämpfe, Ausflüge und 
  Veranstaltungen stattfinden 
- im Juni 2022 wurde der 22. Dämmer Preisschafkopf ausgerichtet 
- am 24.06.2022 wurde die Mitgliederversammlung durchgeführt 
- vor den Sommerferien wurden im Juli 2022 die Geräte in der Schönberghalle 
  ausgeräumt und in die Halle der Johannes-de-la-Salle-Berufsschule gebracht, so dass  
  Rhönrad, RSG und Geräteturnen dort das Training aufnehmen konnten 
- im Juli wurde beim Dämmer Dämmerschoppen ein Stand von den Handballern bewirtet 
- Ende Juli fand die Fahrradtour unter Führung von Hubert Klein statt 
- im Herbst wurde das 23. Preisschafkopfturnier ausgerichtet 
- im Dezember war die vorweihnachtliche Feier sehr gut besucht 
 



Der Umbau für die neuen Sporträume verzögert sich leider immer wieder, ein Fertigstel-
lungstermin kann im Augenblick nicht genannt werden. Bisher entstanden Kosten in 
Höhe von 133.400 €; dabei wurde ein Zuschuss der Stadt Aschaffenburg in Höhe von 
20.880 € in Anspruch genommen. 
 
Die Finanzen des Vereins sind stabil, die Mitgliederzahlen steigen weiter. 
 
Martina Berninger bedankte sich bei allen Ehrenamtlichen und Mitgliedern, die die Ange-
bote des Vereins in Anspruch nehmen, beim Vorstandsteam und bei Panja und Manfred 
für die Unterstützung. 
 

3. Berichte der Abteilungen 
 
Basketball  
Christian Zang berichtete, dass es seit drei Jahren durch neue Trainer und intensive Ju-
gendarbeit mit der Abteilung wieder aufwärts geht. Im Augenblick sind ca. 70 Kinder aktiv, 
in der nächsten Saison können sieben Jugendmannschaften zum Spielbetrieb gemeldet 
werden. Leider musste ein Aufnahmestopp erfolgen. 
Es findet fast jeden Tag Training für die diversen Gruppen in der Realschule statt. 
Faustball  
Jürgen Schwarzer sprach über „Resteverwaltung“; mangels aktiver Spieler kann leider 
kein Spielbetrieb stattfinden. Zuletzt waren nur noch vier Personen in der Halle. 
Handball  
Leider war kein Verantwortlicher anwesend, der berichten konnte. 
Leichtathletik  
Nach wie vor besteht die Abteilung aus den beiden Jogging- und Nordic-Walking-Grup-
pen im Strietwald sowie der Nordic-Walking-Gruppe an der Aschaff. Außerdem starten 
verschiedene Läufer bei Altersklassen-Langstreckenläufen für unseren Verein. 
Rhönrad  
Petra Berger konnte berichten, dass drei Jugendliche inzwischen die Trainerausbildung 
absolviert haben. 
Der Bayernpokal konnte unter Beteiligung von Zuschauern ausgerichtet werden. 
Die Aktiven waren sehr erfolgreich. 
Weitere Wettkämpfe und Unternehmungen sind geplant.  
Schach  
Stefan Kunkel meldete die Mannschaft in der niedrigeren Liga an, da hier weniger Spieler 
benötigt werden; es konnte eine Vizemeisterschaft gefeiert werden. 
Auch kann eine Schach-AG in der Grundschule betreut werden. 
Tischtennis  
Albrecht Baume konnte ein erfolgreiches Jahr vermelden. Es gab keinen Einbruch auf 
Grund von Corona, Zuwachs ist vor allem im Bereich junge Erwachsene erfolgt. 
Es konnte eine weitere Gruppe ab sechs Jahre angeboten werden, die noch ein bis 
Jahre benötigt, bevor sie als Mannschaft am Wettkampfbetrieb teilnehmen kann. 
In der Altersklasse 13-15 Jahre gab es Abgänge.  
Meldung für die kommende Saison: 
3 Jugendmannschaften 
4 Mannschaften männlich 
1 Mannschaft weiblich 
 
 



Platzierungen der vergangenen Saison 
Platz 1 eine Mannschaft  
Platz 3 zwei Mannschaften 
Platz 4 zwei Mannschaften  
Platz 5  zwei Mannschaften  
Platz 8  eine Mannschaft   
Die Jugendlichen konnten bei Einzelturnieren zeigen, dass bei Tus Damm gute Jugend-
arbeit geleistet wird. Leider sind die Fahrtkosten zu den Turnieren auf Grund der Zugehö-
rigkeit zu Bayern sehr hoch, Dank an den Verein für die Unterstützung. 
Die Breitensport-Seniorengruppe hat nach Corona das Training wieder aufgenommen. 
Geplant ist außerdem eine Ping-Pong-Parkinson-Gruppe. 
Vier Turniere wurden erfolgreich ausgerichtet. 
Besuch unseres Kooperationsvereins aus Larissa / Griechenland konnte für 12 Tage be-
grüßt werden. 
Turnen  
Auch Martina Berninger konnte berichten, dass der Sport wieder wie gewohnt aufgenom-
men werden konnte. Besonderen Zuspruch konnten die Trainingsgruppen für Erwach-
sene verzeichnen. 
Volleyball  
Die Abteilung besteht nur noch aus einer Freizeitgruppe. Abteilungsleiter Ole Block hat 
sein Amt niedergelegt. Der Vorstand sucht noch einen Ansprechpartner innerhalb der 
Gruppe. 
Jugendleitung  
Joshua Liedtke konnte von einem organisierten Schlittschuhlaufen in 01/2022 berichten. 
Am 16.09.2023 ist ein Sport-Spaß-Tag geplant. 
Die Jugendleitung hat einen Instagram-Account angelegt und bittet um Beiträge 
Sportabzeichen  
Die Abnahme der Sportabzeichen läuft im Augenblick gut, vier Abteilungen haben bereits 
das Abzeichen abgelegt. Die Abteilung Basketball wird mit im Augenblick ca. 70 Kindern 
eingeladen teilzunehmen. Brigitte Sauer informierte, dass das Bronze-Abzeichen für die 
älteren Freizeitgruppen mit etwas Training gut zu schaffen ist. Training und Abnahme fin-
det montags und mittwochs von 18.00-19.00 auf dem Sportplatz des Dessauer-Gymnasi-
ums statt. 
Helmut Gutwerk wies darauf hin, dass die Stadt und die Sparkasse jedes Abzeichen mit 
je 1 € „belohnt“. Außerdem können die Sportler sich den Erfolg im Bonusheft der Kran-
kenkasse bestätigen lassen. Im August wird vermutlich kein Betrieb stattfinden, dafür ste-
hen die Prüfer dieses Jahr bis Mitte Oktober zur Verfügung. 
 

4. Kassenbericht und Kassenprüfung 
 
4.1. Kassenbericht 

Panja Sauer verlas den Kassenbericht von 2021 und 2022, siehe Anhang 1 und 2 
 

4.2. Kassenprüfung 
Nach dem Tod von Gerhard Röhling rückte Maria Grünewald als Kassenprüferin nach. 
Dieter Müller ist leider am Termin der Mitgliederversammlung verhindert. Maria Grünewald 
berichtete, dass die Kassenprüfung am 30.05.2023 stichprobenweise durchgeführt wurde. 
Es gab keine Beanstandungen. Sie schlug die Entlastung vor. 
 



5. Bildung des Wahlausschusses und Entlastung der Vorstandschaft 
 
In den Wahlausschuss wurden Elmar Englert und Petra Berger berufen.  
Auf Nachfrage des Wahlausschusses vor jedem Wahlgang entschied sich die Versammlung 
einstimmig für die Wahl per Akklamation. Der Wahlausschuss forderte die Teilnehmer zur Ent-
lastung des Vorstands auf:  
2021 einstimmig mit 32 Stimmen 
2022 einstimmig mit 32 Stimmen 
Es erfolgte die Entlastung. 
 

6. Neuwahlen 
 
6.1. 1. Vorsitzende(r) 

Bisher: Martina Berninger  
Vorschlag aus der Mitgliederversammlung: Martina Berninger  
Die Vorgeschlagene erklärte, bei einer Wahl zur Verfügung zu stehen. 
Keine weiteren Vorschläge. 
 
Wahlergebnis:  
Ja: 35  
Nein: 0  
Ungültig (Enthaltung): 1  
Martina Berninger nahm die Wahl an. 
 

6.2. Stellvertretende(r) Vorsitzende(r) 
Bisher: Petra Werner  
Vorschlag aus der Mitgliederversammlung:  Petra Werner 
Die Vorgeschlagene erklärte, bei einer Wahl zur Verfügung zu stehen.  
Keine weiteren Vorschläge.  
 
Wahlergebnis:  
Ja: 35  
Nein: 0  
Ungültig (Enthaltung): 1  
Petra Werner nahm die Wahl an.    
 
Wahlvorstand Elmar Englert bedankte sich für die Bereitschaft der Gewählten zur Über-
nahme des Ehrenamtes für weitere zwei Jahre. 
 

7. Anpassung der Mitgliedsbeiträge 
 
Nach einem Dank an den Wahlausschuss erläuterte Martina Berninger, dass auf Grund der ge-
stiegenen Kosten eine Beitragserhöhung nötig sei 
 

Beiträge bisher  Vorschlag  Erhöhung  
Kinder (bis 14 Jahre) 47,00 € 51,00 €  4,00 € 
Jugendliche (bis 18 Jahre) 47,00 € 51,00 €  4,00 € 
Erwachsene 82,00 € 90,00 €  8,00 € 
Ermäßigte 55,00 € 60,00 €  5,00 € 
Familie 129,00 € 141,00 €  12,00 € 



Es wurde der Vorschlag gemacht, die Gründe für die Erhöhung offensiv auf der Homepage und 
in der TuS-Info zu veröffentlichen. 
Zu bedenken gab Stefan Kunkel, dass die meisten Mitglieder nur eine Sportart betreiben und in 
der Diskussion über Beiträge argumentieren, dass Sparten-Vereine mit der gewünschten 
Sportart niedrigere Beiträge kassieren. 
Auch wollen viele Sporttreibende immer noch keine Verpflichtung eingehen und ziehen deshalb 
das Fitnessstudio vor.  
 
Abstimmungsergebnis:  
Ja: 35  
Nein: 0  
Ungültig (Enthaltung): 1  
 

8. Verschiedenes 
Termine: 
28.07.2023  Dämmer Dämmerschoppen 
16.09.2023  Tag der Jugend 
15.10.2023  Flohmarkt 
27.10.2023  Schafkopf 
09.12.2023  Weihnachtsfeier 
08.02.2024  Witwenball 
 
Panja Sauer und Petra Werner wiesen auf den neuen Flyer hin, der jetzt verteilt werden kann. 
 
Die Tus-Info erscheint in Zukunft einmal jährlich im Herbst. 
 
Die Fitnessnacht soll im Zuge der Eröffnung der neuen Trainingsräume stattfinden. 
 
Die erste Vorsitzende dankte nochmals allen Anwesenden für ihr Kommen und beendete die 
Mitgliederversammlung. 
 
Aschaffenburg, 30.06.2023 
 
 
 
 
 
 
Martina Berninger Maria Czernin  
1. Vorsitzende Schriftführerin 

  



Anhang 1 
 

Kassenbericht 2021 im  
Vergleich zum Vorjahr 

2021 2022 Differenz 

Einnahmen     239.600,00 €    253.200,00 € -13.600,00 €  
davon größte Positionen  Vermietung / Verpachtung     93.000,00 €      84.200,00 €   
   Beiträge      67.800,00 €      72.200,00 €   
   Zuschüsse      49.500,00 €      48.000,00 €   
          
Ausgaben     210.400,00 €    210.600,00 € -     200,00 €  
davon größte Positionen  Löhne / Gehälter      45.000,00 €      44.000,00 €   
   Übungsleiter      35.100,00 €      38.100,00 €   
   Nebenkosten / Grundstück     18.400,00 €      22.000,00 €   
   Instandhaltung Halle      47.900,00 €      16.600,00 €   
   Miete Fremdhallen        4.300,00 €      14.100,00 €   
          
positives Ergebnis       29.200,00 €      42.600,00 €   
          
Mitglieder-Meldung an 
BLSV 

  01.01.2022 01.01.2021   

Kinder (bis 14 Jahre)   316  302   
Jugendliche (bis 18 Jahre)   49  64   
Erwachsene   695  726   
Gesamt   1.060  1.092   

  



Anhang 2 
 

Kassenbericht 2022 im  
Vergleich zum Vorjahr 

2023 2022 Differenz 

  

Einnahmen     235.600,00 €    239.600,00 € -4.000,00 €  
davon größte Positionen  Vermietung / Verpachtung    94.600,00 €      93.000,00 € 
   Beiträge    68.500,00 €      67.800,00 € 

   Zuschüsse    29.300,00 €      49.500,00 € 

      

Ausgaben     214.600,00 €    210.400,00 €   4.200,00 €  

davon größte Positionen  Löhne / Gehälter    44.600,00 €      45.000,00 € 

   Übungsleiter    52.900,00 €      35.100,00 € 

   Nebenkosten / Grundstück    28.800,00 €      18.400,00 € 

   Instandhaltung Halle      7.300,00 €      47.900,00 € 

   Miete Fremdhallen      1.600,00 €        4.300,00 € 

      

positives Ergebnis       21.000,00 €      29.200,00 €   

      
Mitglieder-Meldung  
an BLSV   01.01.2023 01.01.2022   
Kinder (bis 14 Jahre)   374  316 
Jugendliche (bis 18 Jahre)   52  49 
Erwachsene   703  695 
Gesamt   1.129  1.060 
      
Stand 30.06.23 nach Abtei-
lung         
Turnen   712  666 
Tischtennis   156  138 
Basketball   140  108 
Jandball   125  117 
Rhönrad   60  60 
Leichtathletik   37  39 
Faustball   30  31 
Schach   17  21 
Volleyball   16  18 
    1.293    

 
 
 
 


